



MINISTRO
ASEGURA QUE
EMAPA ERA
UN NIDO DE
CORRUPCIÓN Y
DISTRIBUCIÓN DE
PRIVILEGIOS
PÁG A 9







@eldiabolivia

Miércoles 19 de noviembre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.514 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

**GRAVES DAÑOS** 

## 560 FAMILIAS SIN HOGAR EN SAMAIPATA POR EL DESASTRE

El desborde de quebradas y del río Piraí arrasó más de 40 comunidades en Samaipata y dejó 560 familias damnificadas por la destrucción de sus viviendas. Hay mil personas afectadas. Las lluvias torrenciales sepultaron casas, dañaron 112 hectáreas de cultivos y cortaron rutas clave, mientras equipos de rescate buscan a dos mujeres desaparecidas en Achira. El presidente Rodrigo Paz y autoridades coordinan ayuda urgente y la reconstrucción de la zona. PÁG A 6



PÁGA 5

HUARACHI COBRABA TRES SUELDOS, INCLUYENDO UNA PENSIÓN POR INVALIDEZ



PÁGA4 EL GOBIERNO ELIMINA DOS MINISTERIOS Y REORGANIZA VARIAS REPARTICIONES www.eldía.com.bo

#### **EDITORIAL**

#### **GOLPE AL SINDICALISMO CRIMINAL**

a reciente aprehensión de Juan Carlos Huarachi, exsecretario ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), debería marcar un punto de inflexión en la política boliviana. El dirigente fue detenido tras declarar ante la Fiscalía por el caso de supuestas "coimas", investigado por enriquecimiento ilícito, uso indebido de influencias y concusión.

Durante años, la COB y otros movimientos sociales han sido presentados como organizaciones legítimas al servicio de los trabajadores. Pero en realidad han funcionado como mafias políticas que lucran con la pobreza y capturan el Estado.

Este sindicalismo que creció al amparo del poder es profundamente clientelista y ha consolidado una verdadera dictadura, dedicada a chantajear no solo al Gobierno sino a sus propias bases para mantener posiciones y privilegios. Huarachi –y muchos otros– han usufructuado de recursos públicos, se han enriquecido a nombre de "los trabajadores", mientras que los sectores que dicen representar se mantienen postergados, sin acceso real al trabajo ni a oportunidades.

La denuncia contra Huarachi, admitida por la Fiscalía, acusa pruebas de sobornos desde el Ministerio de Medio Ambiente y Agua, por aproximadamente Bs 40.000, así como una expansión desproporcionada de su patrimonio.

En Bolivia, pocas estructuras sociales han tenido tanto poder y tanto acceso al presupuesto público, sin rendir cuentas. Las centrales obreras, las federaciones campesinas,

Oue la justicia persiga a Huarachi no debe entenderse como un ajuste de cuentas entre facciones, sino como el primer paso para restituir la legitimidad del sindicalismo. El Estado debe poner fin a la dictadura sindical, que tantos intereses creados ha protegido, y así devolver al sindicalismo su razón de ser: defender a los trabajadores, no saquear al país.

los sindicatos mineros: muchas de estas organizaciones han sido parte de una red que cooptó el Estado para enriquecerse, para condicionar políticas y para mantener una base cautiva. El sindicalismo lucrativo es un aparato criminal, se ha dedicado al chantaje, al clientelismo, a vivir del Estado, a exigir cuotas de poder en ministerios y recibir abultadas prebendas.

Lo más preocupante es cómo esta lógica ha limitado el desarrollo real de comunidades rurales, especialmente el occidente del país. Allí,

dirigentes poderosos han impuesto restricciones al derecho al trabajo, han controlado las tierras, han impuesto su voluntad sobre campesinos y productores. Bajo su dominio, la gente se ve obligada a emigrar; las economías locales sufren porque para trabajar hay que pasar por el filtro de quienes distribuyen el poder sindical.

Y, como si esto fuera poco, algunos sectores sindicales están estrechamente vinculados con actividades ilícitas como el contrabando, el narcotráfico y los avasallamientos de tierras.

Por eso, la detención de Huarachi debe ser más que simbólica. Si el Estado actúa con firmeza, este puede ser el inicio de una purga de fondo: desmontar los aparatos sindicales mafiosos, revisar cómo están constituidas las centrales, exigir transparencia en sus recursos, acabar con la subvención política que hoy alimenta estructuras parasitarias. No es suficiente que solo una persona vaya a la cárcel; lo que hace falta es desmantelar el modelo.

eldia@eldia.com.bo

#### PRIMER PLANO



AMENAZA. China y Japón escalaron su tensión diplomática luego de que la primera ministra Sanae Takaichi sugiriera que Japón podría responder militarmente si China atacaba Taiwán. Pekín calificó sus palabras de "atroces", convocó al embajador japonés y lanzó advertencias severas. Un cónsul chino incluso publicó un mensaje interpretado como una amenaza directa contra Takaichi.

#### **BAJO EL PENOCO**

#### ¿A qué juega Lara?

Algunos analistas ven que el binomio Paz-Lara ya muestra señales de fractura. Edman Lara parece haber visto algo que muchos minimizan: la situación del país es demasiado delicada y no habrá "milagros" de corto plazo. Y, como todo político que huele el desgaste ajeno, ha decidido mover sus fichas. Su anuncio de participar en las subnacionales con candidatos propios —bajo su agrupación Nuevas Ideas con Libertad— ha encendido las alarmas. "Nos han desconocido", dijo. En política, esa frase no es una queja: es una declaración de independencia. Lara siente que el gobierno no lo incorpora y apuesta a tomar "vuelo propio". ¿A qué juega? A capitalizar la impaciencia ciudadana. Sabe que, si hasta marzo no llegan los resultados concretos, el malestar puede crecer, con la posibilidad de usar su agrupación como refugio para desencantados. Se trata de un cálculo que parece lógico pero no deja de ser simplón y riesgoso. De hecho, es la misma jugada del cocalero, que desgastó hasta el cansancio al gobierno de Luis Arce, sin tomar en cuenta que cada vez que jalaba hacia abajo, él se hundía con barco y todo.

#### DESTAQUE



Arte y medio ambiente

Voices With Roots, un movimiento global nacido en Bolivia, reunió a más de 25 artistas para impulsar la siembra de un millón de árboles nativos en la Amazonía boliviana. El proyecto, liderado por Amazon for Life junto a Fundación Natura y OMMM Productions, presentará en la COP30 de Belém el material audiovisual de su concierto en La Rinconada.

#### **BOLÍTICA**

LA REVELACIÓN DE **LA ANH** de que hasta un 30% del combustible subvencionado estaría terminando en el contrabando confirma un problema estructural que el país arrastra desde hace años: la corrupción incrustada en las propias instituciones encargadas de controlar el sistema.

**QUE LA DIRECTORA MARGOT** Ayala admita la

posible participación de funcionarios de Sustancias Controladas, YPFB y la propia ANH no solo desnuda fallas técnicas, sino una cultura de impunidad arraigada. El contrabando de carburantes no es un delito menor; erosiona la economía, agrava el déficit fiscal y alimenta redes criminales que operan con total descaro. LAS ACCIONES RECIENTES EN

Senkata muestran que existen "mafias organizadas", pero también que es posible actuar si hay voluntad política. Lo preocupante es que este nuevo gobierno apenas empieza a rascar la superficie. Sin sanciones ejemplares y una reforma profunda del sistema de control, el país seguirá pagando los costos de un Estado capturado por sus propios operadores



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

#### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

#### **ENCUÉNTRANOS EN:**













#### Del tipo de cambio en Bolivia

l año 1982 redacté uno de mis primeros artículos en la prensa nacional, referido a la entonces mejor opción del mecanismo para determinar y definir cómo se valoriza el tipo de cambio de nuestra moneda nacional (hoy el Boliviano, Bs.) en relación al dólar y, actualmente, al euro, la libra esterlina, las criptomonedas u otras monedas.

Esta decisión es crítica y una de las más importantes de cualquier país del mundo, ya que definirá sus prioridades de producción, en especial la exportación e importación de bienes y servicios. El ciudadano común entiende muy bien este aspecto y lo visualiza como el termómetro de la economía nacional. Para ello, el Banco Central de Bolivia (BCB) deberá recuperar y actualizar sus capacidades y atribuciones como operador de las políticas cambiarias y monetarias diarias, sin interferencias políticas de los gobiernos de turno.

Por ello, vuelvo a proponer un sistema de flotación sucia, que en pocas palabras se define como aquel que exhibe su precio (el valor del dólar principalmente) en base a la ofertà y demanda vigentes entre ambas monedas, el boliviano y el dólar americano. Con la diferencia de que, cuando el BCB observa que los parámetros definidos internamente sobrepasan el límite máximo, inyecta o vende dólares; o si bajan al límite mínimo, el dólar disminuye de valor y el BCB inyecta o vende bolivianos. En pocas palabras, el libre mercado determina el parámetro inicial, y el BCB evalúa si interviene vendiendo o comprando dólares.

¿Por qué es importante esto? Porque la prioridad hoy es exportar y generar divisas. Ya pasamos por una era absurda y contradictoria: la de definir un tipo de cambio fijo. Este, al quedar obsoleto, se convirtió en un incentivo para importar todo lo posible con un dólar tan barato que hasta pan manufacturado en el exterior ingresó por nuestras fronteras. Hoy, la prioridad ya no es la importación, sino la exportación. Si el tipo de cambio es muy bajo, se incentiva la importación y la exportación deja de ser factible por los altos costos, ocasionando el cierre de empresas y despidos (una verdadera fábrica de producción de informales, como suelo llamar a lo sucedido con la vieja Bolivia). Así se inicia el ciclo vicioso al que tantas veces me he referido.

El BCB debe encontrar cada día el punto de equilibrio Babson '82, ex catedrático universitario

óptimo entre incentivar las exportaciones -evaluando los costos internos de producción— y permitir la importación adecuada de insumos que se utilizan para exportar, así como de bienes y servicios no producidos en el país. Por ello, el BCB debe contar con especialistas que monitoreen diariamente los costos internos y los tipos de cambio de países vecinos o competidores, para mantenernos produciendo, generando empleo e importando tecnología de punta, entre otros aspectos

¿Por qué no establecer un sistema de flotación limpia, o un tipo de cambio con bandas superiores e inferiores, o un sistema fijo? Porque al hacerlo, el Estado envía una señal pública de que, si el tipo de cambio sube mucho, se verá obligado a seguir vendiendo dólares hasta agotar sus reservas, "defendiendo el castillo", como le ocurrió a Macri en Argentina —quien gastó 40.000 millones de dólares prestados por el FMI defendiendo su tipo de cambio— o como ocurrió con Menem cuando definió una paridad 1:1 con el dólar y terminó igualmente quebrado.

Otro factor que recomiendo es que los nuevos préstamos a contraer en Bolivia deberían destinarse a fortalecer la producción, y no a sostener la especulación, para no cometer los errores del pasado. Será otro capítulo del tema.

Por ello, habiendo observado décadas de sistemas de tipo de cambio, recomiendo el sistema de flotación sucia, sin declarar bandas máximas ni mínimas, y mucho menos un sistema de tipo de cambio fijo. Bien manejado, este sistema permite previsibilidad y flexibilidad.

Por un tema de seguridad jurídica y ajustes necesarios, recomendaría que aquellos contratos, préstamos u otros de tipo financiero —incluidas tarjetas de crédito, compra y venta de inmuebles, alquileres, insumos agropecuarios, mineros, etc.— mantengan, por un periodo de 7 meses a partir de la modificación del tipo de cambio oficial, el tipo de cambio de Bs 6,96. Durante ese periodo, las partes tendrán el tiempo necesario para modificar, cambiar o enmendar cláusulas o contratos, adecuándolos al nuevo tipo de cambio.





#### Táctica, humo y luces aisladas

a semana política inició, sin duda, con el culebrón TikTokero del vicepresidente Lara, que generó una intensa conversación en las redes sociales y forzó a improvisar una conferencia presidencial el domingo por la noche, para tratar de reagendar a la prensa del lunes. En la convocatoria se adelantó el anuncio de medidas económicas, que siguieron en la nebulosa con "decretos que se conocerán en próximos días", la mención a la baja del riesgo país (dato que ya era ampliamente conocido) y con la enigmática afirmación de que hay "medidas secretas que están estabilizando la economía".

Hasta ahí, humo. Lo mejorcito fue ponerle una cifra de, digamos, 15.000 millones de dólares al latrocinio o el despilfarro del MAS en sus casi 20 años, aunque habría sido óptimo hacer el anuncio cuando "tengamos las pruebas para mostrar", como dijo el mismo presidente Paz. Pero apagar el fuego encendido por Lara no dio margen de tiempo.

Después, el lunes, vino la posesión de los nuevos viceministros en la cartera de la Presidencia. Llamó la atención el nombramiento en Autonomías de la ex senadora Barrientos, que en 2021 se declaró "cerca del MAS". También, el mantenimiento del Viceministerio de Coordinación con los Movimientos Sociales, creado por el masismo para articular mecanismos prebendales con sus corporaciones sindicales. ¿Señales de un continuismo a nivel de algunos mandos medios?

Tratando de desentrañar el hermetismo de las supuestas "medidas secretas", tal vez se aluda a la entrada momentánea de dólares del sector soyero que bajaron por unos días el tipo de cambio paralelo, un favor de los productores para la primera semana de gobierno, pero el mantenimiento de este flujo dependerá de la adopción de instrumentos concretos, asunto en el que el reloj estatal parece marchar con poca prisa.

Hay miedo a equivocarse en el arranque, probablemente, pero eso desnuda una gobernanza táctica, incluso reactiva, mirando el día a día y muchas veces complicada por los fuegos de artificio que lanza el segundo mandatario, con aspiraciones a co-presidente.

El tacticismo confirmaría que no se construyó antes una visión estratégica sino meramente electoral. Ahora, algunas designaciones tecnocráticas acertadas en las carteras de Economía y Gobierno resultan insuficientes por sí solas para dar un rumbo, que depende de la claridad y la decisión del mando presidencial.

Posdata: mientras esta columna se escribe, el vicepresidente Lara anuncia la participación de "su propio partido" en las elecciones autonómicas del próximo año, un escenario político que ya Evo Morales había declarado prioritario. ¿Volverá a darse la sintonía entre ambos?





**Javier Medrano** PERIODISTA

í, puede ser. En estos momentos se está llevando a cabo el juicio más increíble de la historia política argentina por actos de corrupción de la expresidenta Cristina Kirchner, a quien se le endilga —cifras preliminares v. para algunos, incluso conservadoras haberse apropiado de más de 50 mil millones de dólares correspondientes a un centenar de obras públicas. Ella, junto al arquitecto de toda la mafia criminal, inició su historia delincuencial en la provincia de Santa Cruz, en El Calafate, la ciudad natal de Néstor Kirchner, su marido e intelectual de la organización criminal.

Dos angurrientos políticos provincianos, desde muy jóvenes, se unieron en nupcias con un solo objetivo: robar. Empezaron con la intendencia de Río Gallegos, en el sur, y luego fueron escalando y arrebatando espacios con extorsiones, chantajes y un sinfín de argucias, hasta que un día llegaron a la presidencia de la Argentina.

El botín mayor había sido conquistado.

## ¿Puede ser la corrupción alucinante?

Sus testaferros, palos blancos y secretarios privados -que venían de hogares muy humildes— llegaron a ser dueños de extensiones de tierra iguales o más grandes que toda la mancha urbana de la ciudad de Buenos Aires. Otros compraron docenas de propiedades en Nueva York, en Europa, en edificios exclusivos y zonas para magnates. Otro se compró una isla en un paraíso fiscal. Los más mediocres se hicieron de haciendas, casas, vehículos de lujo y joyería.

Era tan grande la red de coimas que cobraban a empresarios ligados a la construcción que llegaron a comprar una marroquinería en el barrio de Once, en la capital bonaerense, para que les fabricara bolsos de cuero de un tamaño específico: debian caber, exactamente, un millón de dólares. Ya no contaban el dinero: lo pesaban.

Les encontraron bóvedas, cajas fuertes y una bitácora de la corrupción pormenorizada en la llamada causa de los cuadernos, donde se registraba al detalle la captación de coimas, su entrega en bolsos en la Quinta de Olivos —la oficina presidencial— directamente a Néstor y Cristina, quienes hacían cargar los innumerables bolsos en el Tango 01, el avión presidencial, para

su traslado a su guarida original: Río Gallegos, capital de la provincia de Santa Cruz.

Pero si usted, amable lector, cree que hasta aquí la historia es alucinante, le tengo un dato más.

Todo se descubrió gracias a que un funcionario privado y hombre de confianza de los Kirchner (Roberto Baratta), a quien conocieron en un bar y que terminó siendo el brazo derecho del matrimonio inmoral, tenía un único trabajo: recaudar las coimas. Así que decidió —por comodidad contratar los servicios de un taxista, o remisero como se les conoce en Argentina, para evitarse la fatiga de buscar parqueo en cada empresa.

Lo que Baratta desconocia era que ese chofer elegido casi al azar era un militar retirado, formado como vigía en los cuarteles, que tenía el hábito de anotar en cuadernos de colegio —y con el mayor detalle posible— todo lo que veía y escuchaba.

Ese taxista llenó ocho cuadernos, con letra menuda, registrando cada coima entregada, trayectos, reuniones, direcciones y la cantidad de bolsos atiborrados de dinero que eran llevados a los Kirchner casi a diario. Pero no contento con esas anotaciones, decidió grabar videos en los que aparecen altos funcionarios recolectando bolsos llenos de dólares.

El problema surgió cuando al taxista le picó la angurria y empezó a pedir comisiones y una parte —aunque fueran migajas— de las coimas. Terminó comprando una flota de radiotaxis a nombre de su esposa, quien sospechó y lo denunció a la policía. Fue entonces cuando todo el castillo de naipes de los Kirchner se vino abajo gracias a un taxista ambicioso y a una esposa recelosa. Dígame si no es alucinante.

Estos cuadernos llegaron a manos del periodista Diego Cabot, quien investigó el caso por más de ocho meses hasta que, con avuda de la fiscalía argentina, hicieron pública la mayor organización criminal de la política argentina.

Lo que se conoce como la causa de los cuadernos.

Así que, amable lector, ahora nos tocará a nosotros, los bolivianos, conocer la mayor organización criminal masista de Bolivia y todas sus acciones malandras durante más de 20 años. ¿Será igual de alucinante?

REORGANIZACIÓN DEL ÓRGANO EJECUTIVO

# Paz gobernará con 15 ministerios tras fusiones y absorciones ministerios tras fusiones y absorciones GESTIÓN. Tierras e INRA pasan a Presidencia. Desarrollo Productivo, incluye Aqua y Rural Nace la cartera de Turismo Contropomía Cultura de Contropomía Cultura de Turismo Contropomía Cultura de Contropomía Cul

Agua y Rural. Nace la cartera de Turismo, Gastronomía, Culturas y Folklore.

#### **Un sector** se pronunció en contra

PERSONAS CON CA-**PACIDADES DIFERENTES PROTESTARON AYER PORQUE EL DECRETO** 5488 PASA **EL FONDO** NACIONAL DE SOLIDARIDAD Y EQUIDAD (FNSE) DEL MINISTERIO DE LA PRESIDEN-CIA A SALUD.

🕇 l Gobierno de Rodrigo Paz Pereira redujo de 17 a 15 los ministerios. La rees-⊿tructuración del Órgano Ejecutivo está contemplada en el Decreto Supremo 5488, publicado en la Gaceta Oficial el pasado 16 de noviembre.

La norma establece que se eliminan los ministerios de Medio Ambiente y Agua y de Desarrollo Rural y Tierra. Las competencias de la primera cartera pasan a Planificación del Desarrollo y Medio Ambiente. Una parte de las tareas del exministerio de Desarrollo Rural y Tierras ahora son atribuciones de la cartera de Desarrollo Productivo, Rural y Agua.

Además, el decreto crea el Ministerio de Turismo Sostenible, Culturas, Folklore y Gastronomía en reemplazo al de Culturas, Descolonización y Despatriarcalización. "Estamos comenzando con ese trabajo. Hemos bajado dos ministerios, se han reducido cuatro viceministerios y muchas direcciones. Esto en el marco de la austeridad y la disciplina fiscal que va a imponer el presupuesto de 2026", destacó Julio Linares, nuevo viceministro de Coordinación de Gestión Pública en contacto con el sitio Urgente.bo.

Asimismo, Linares indicó que con esta medida se busca reducir el gasto corriente de los ministerios y darle "otra cara a nuestra forma de gobernar".

Tierras depende directamente del presidente. El Ministerio de la Presidencia cambió su estructura con la creación de dos viceministerios, la eliminación de otro par y la adopción de uno con el que asume la política de tierras.



tera de Presidencia, a cargo de José Luis Lupo, se eliminan los viceministerios de Coordinación Gestión Gubernamental, y de Comunicación, para adoptar los de Coordinación de la Gestión Pública, de Coordinación Política y Legislativa, y el de Tierras. el Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA).

El viceministerio de Tierras,, entre las 18 competencias establecidas, tendrá a su cargo la formulación y la implementación de políticas, estrategias, acciones y proyectos de normas legales y reglamentarias en

tión integral del suelo. Se mantienen en el organigrama del ministerio los viceministerios de Coordinación con Movimientos Sociales y Sociedad Civil, y de Autonomías.

viceministerios formarán parte de la nueva estructura del Organo Ejecutivo.

#### SIN DEJAR DE LADO EL TEMA MARÍTIMO

## El presidente aboga por cambiar relación con Chile

El presidente Rodrigo Paz plan- de los países fronterizos, junto al briel Boric "para todo lo que teó una política exterior de apertura, incluyendo con Chile, sin "mochilas ideológicas", aunque aclaró que este relacionamiento no debe dejar de lado la reivindicación marítima.

"Tenemos que cambiar nuestra relación con Chile. No quita jamás dejar de lado, es irrenunciable nuestra lucha por nuestro mar, sí, pero también al ser uno

Perú, junto al Brasil, Argentina, Paraguay, tenemos que dar de comer a nuestra gente y nuestra gente necesita gobiernos ágiles, rápidos, flexibles para cambiar nuestra historia", dijo Paz en el acto por el aniversario del Beni.

Sin priorizar las ideologías. El presidente dijo que está en diálogo con su homólogo chileno Gaser la estrategia de comunicación, infraestructuras".

Planteó abordar las relaciones internacionales sin cargar "mochilas ideológicas, mochilas políticas. "El Estado no es de un partido, el Estado es de los bolivianos y tiene que servir a los bolivianos y no a la voluntad de un caudillo o de un partido o de un color político", señaló. / Erbol



www.eldía.com.bo

## PAÍS

#### lipos penales que se investigan

LA FISCALÍA
DE LA PAZ
IMPUTÓ A
JUAN CARLOS
HUARACHI
POR LOS DELITOS DE USO
INDEBIDO DE
INFLUENCIAS,
CONCUSIÓN
Y ENRIQUECIMIENTO
ILÍCITO.



LO REVELÓ UN ABOGADO

# Huarachi cobra incluso pensión de invalidez

**ESCÁNDALO.** El denunciante pide investigar si le corresponde este beneficio. Exlíder de la COB quedó detenido por 180 días.

El Día - Erbol eldia@eldia.com.bo

entro del caso de presuntas coimas, el exdirigente Juan Carlos Huarachi presentó documentación en la cual se revela que ha sido beneficiado con pensión de invalidez, después de que le diagnosticaron enfermedad por su deterioro respiratorio.

Huarachi fue aprehendido el lunes en el proceso en el que se lo acusa de recibir Bs 40.000 de coima del exministro Santos Cruz. Ayer un juez ordenó su detención preventiva por seis mes a cumplir

en el penal de San Pedro. La información fue proporcionada por el abogado denunciante Abel Loma, quien expresó sus dudas sobre la veracidad del diagnóstico de Huarachi y sospecha que en realidad hubo un de octubre uso indebido de se abrió la investigación influencias a favor contra Huarachi. La del exdirigente. Fiscalía ve indicios Según los documende culpabilidad.

tos, Huarachi tramitó su pensión de invalidez por haber trabajado como perforista de la Empresa Minera Según la norma, se debe calificar la invalidez a tiempo cuando ya no procede atención curativa y se establece que la afección es permanente e

irreversible.
Se otorgó a Huarachi un certificado médico donde se establece fecha de invalidez el 17 de

agosto de 2017, debido a "deterioro respiratorio". Entonces, el sindicalista estaba por cumplir 41 años de edad.

No ve justificación. El abogado

Loma pidió que ahora se investigue por qué Huarachi percibe una renta de invalidez. Dijo que tiene identificada a la médica que habría certificado el diagnóstico del exdirigente.

"Al señor Huarachi lo veo bien, no tiene ningún padecimiento de ningún tipo de dolencia, más por el contrario siempre ha sido soberbio", comentó.

El jurista señaló que Huarachi percibía más de Bs 32.000, Bs 14.000 como máximo ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB) y Bs 10.000 por su trabajo en Huanuni, más los Bs 8.000 de la pensión de invalidez.

#### POSESIONADOS

#### ASUMEN TRES VICEMINISTROS Y PRESIDENTE DE ENDE

El ministro de Hidrocarburos y Energías, Mauricio Medinacelli, posesionó ayer a tres viceministros y las cabezas de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE), Empresa Distribuidora de Electricidad (Delapaz) y de la Autoridad de Fiscalización de Electricidad y Tecnología Nuclear (AEŤN). Los viceministros son Alex Fernando Veizaga (Planificación y Desarrollo Energético), Marcelo Blanco Quintanilla (Electricidad y Energías Renovables) y Caleb Montes Velarde (Exploración y Explotación de Recursos Energéticos). Mario Larraín Saavedra fue posesionado como el presidente ejecutivo de ENDE y Miguel Ángel Núñez Gaspar como gerente de Delapaz. / Erbol

#### TRAS REUNIÓN

#### AURÍFEROS EXPRESAN SU APOYO AL GOBIERNO

La Federación de Cooperativas Mineras Auríferas del Norte de La Paz (Fecoman) sostuvo este martes una reunión de coordinación con el flamante ministro de Minería, Marco Antonio Calderón de la Barca, donde expresó su apoyo al Gobierno y apertura a las ideas de la autoridad. "Nos ha gustado las ideas, las propuestas que tiene para nuestro sector", dijo el presidente de Fecoman, Efraín Silva, tras la reunión. El dirigente enfatizó que han demostrado el apoyo de su sector hacia el presidente Rodrigo Paz, al vicepresidente Edmand Lara y al ministro Calderón de la Barca. "Hay que dejarlos trabajar", enfatizó el diri-gente. / Erbol

#### INSPECCIÓN EN LA PAZ Y EL ALTO

## Detectan negligencia y maltratos en juzgados

El jefe de la Unidad de Control y Fiscalización del Consejo de la Magistratura, Marco Antonio Ibañez, informó que, tras la inspección a juzgados de las ciudades de El Alto y La Paz, se detectó "maltrato y negligencia tanto al personal litigante como en los procesos que se llevan adelante en los diferentes juzgados".

"En virtud de estos resultados,

se llevará adelante un trabajo de investigación más minucioso que derivará en informes exclusivos que determinarán responsabilidades disciplinarias para aquellas personas que no han llevado a cabo su trabajo conforme a lo que establece la norma", dijo Ibañez a los medios.

La intervención se realizó en juzgados de materia penal, civil, laboral, familiar y contenciosa. **Despliegue.** El funcionario señaló que, en los juzgados de El Alto, además de llevar adelante "el trabajo de verificación juzgado por juzgado", se instalaron mesas en el ingreso de cada sala con el objetivo de recibir las denuncias de la población que considere que sus derechos han sido vulnerados. Ibañez sintetizó la realización de este trabajo como de "carácter preventivo y correctivo". / Visión 360







DESAPARECIDAS. Autoridades priorizan la búsqueda de dos mujeres arrastradas por la riada.



COORDINAN. Rodrigo Paz y Luis Fernando Camacho comandaron el despliegue en Samaipata.

#### EL MUNICIPIO **DECLARÓ DESASTRE**

# Samaipata: más de mil familias y 560 casas afectadas

TRACEDIA. Dos mujeres siguen desaparecidas. Hubo fuga en un ducto afectado por lluvias. Más de 40 comunidades golpeadas.

## ducto en Luevas

LA FUGA DE GAS CUBRIÓ **GRAN PARTE** DEL RÍO, CARRETE-**RAYCASAS CERCANAS LO** QUE OBLIGÓ A EVACUAR 15 FAMILIAS. YPFB CERRÓ EL DUCTO.

eldia@eldia.com.bo

n día después de la mazamorra, desbordes de quebradas y lluvias el panorama en comunidades de Samaipata era desolador este martes. El municipio se declaró en zona de desastre y se calcula que hay más de 40 comunidades afectadas, unas mil familias damnificadas y 560 casas destruidas en esta turística región de los valles cruceños.

Las brigadas municipales constataron daños severos en viviendas, servicios básicos, producción agrícola y vías de acceso.

Tragedia. El desborde ocurrió la madrugada del lunes, alrededor de las 3:00, tras seis horas de lluvias

ron seis desaparecidos; más tarde, tres fueron encontrados con vida, mientras que bomberos y equipos de rescate mantienen la búsqueda de dos mujeres en la comunidad Achira, una de 20 años, identificada como Verónica Eve Peña y la otra es Ramona, de la tercera edad Ambas son vecinas. Su esposo Noel Hinojosa se salvó de ser arrastrado por el agua y tuvieron que hospitalizarlo aunque ayer fue dado de alta.

El hombre incluso se contactó con el presidente Rodrigo Paz Pereira, quien se desplazó este martes por la tarde a la zona de desastre para coordinar con el gobernador Luis Fernando Camacho, las labores de ayuda humanitaria y definir la reconstrucción de viviendas y caminos que están arrasados.

**Impacto en cultivos.** Unas 112

Samaipata.

La asistencia económica será

administrada en coordinación

con la Gobernación de Santa

Cruz. Paz destacó el trabajo

conjunto con el gobernador

quien se encuentra en el lugar

del desastre coordinando las

primeras tareas de auxilio.

Luis Fernando Camacho,

hectáreas de cultivos entre maíz, papa, maní y hortalizas quedaron anegadas o arrasadas, mientras que 30 kilómetros de caminos resultaron dañados, incluyendo tramos de la carretera antigua Santa Cruz-Samaipata y rutas intercomunales. Entre las comunidades más golpeadas figuran Achira, Alto Florida, Alto La Yuruma, Bella Victoria, Monteagudo, San Antonio Bermejo, La Coca Sur, La Coca, Palermo, San Juan del Rosario, Vallecito, Chacras, Paredones, La Misca, Bella Vista y zonas cercanas a las ruinas de Él Fuerte. El tramo La Angostura - Bermejo permanece cerrado lo que corta la conexión de Santa Cruz con Cochabamba

días de tolerancia laboral decretó el Ministerio de Trabajo en el municipio de Samaipata.

"Les puedo confirmar que, hasta ahora hemos conseguido cerca de 380.000 dólares que solo van a ser para ayuda humanitaria. No son infraestructuras, eso tiene otro tipo de valoración. Lo primero es atender a las personas. Su Gobierno, con

#### GRAN **MOVILIZACIÓN PARA APOYAR** A SAMAIPATA

Ante la emergencia, pobladores de Samaipata que residentes en Santa Cruz y Comité Cívico recolectaron ayuda que ya despachaban dede ayer para los damnficados. Necesitan más ropa, alimentos no perecederos, agua y medicinas esenciales La UAGRM también prevé enviar ayuda que recolecta y desde Vallegrande también enviaron víveres

PAZ ANUNCIÓ **\$US 380.000 PARA AYUDA HUMANITARIA**  El presidente Rodrigo Paz confirmó que el Gobierno gestionó \$us 380.000 de la cooperación internacional, que serán destinados exclusivamente a la atención humanitaria de las familias damnificadas por el desborde de los ríos Piraí y Achira en el municipio cruceño de

esta crisis que nos han dejado,

está para servir. Vinimos para ayudar al Gobernador y a las instituciones del departamento", afirmó Paz a su llegada a Samaipata. El mandatario remarcó que los recursos serán utilizados únicamente para cubrir necesidades urgentes de la población afectada. / ABI

www.eldía.com.bo

#### Santa Cruz

### Otra propuesta de

**EL PRESIDENTE DEL CONCE-**JO ANUNCIÓ UNA LEY MU-NICIPAL PARA DECLARAR PATRIMONIO **EL INSTITUTO** Y ASÍ HABILI-TAR CONVE-NIOS PARA ASEGURAR SU SOSTENIBILI-



#### LA ALCALDÍA PIDIÓ **DESOCUPACIÓN**

## Repudian intento de desalojo de Instituto Bellas Artes Protestas. Personalidades, autoridades y estudiantes que se

forman en el emblemático lugar expresaron su rechazo total.

en ese año

los terrenos fueron

cedidos por Cordecruz

para el instituto.

Odilia Llanos Salazar

na instructiva por escrito de la alcaldía para el desalojo del Instituto de Bellas Artes de los ambientes del módulo educativo del mismo nombre generó pronunciamientos de repudio desde sectores culturales y políticos de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra este martes.

**Alcaldía.** La instrucción llegó mediante un comunicado emitido por la Dirección Municipal de Educación el 13 de noviembre,

en el que se hace referencia a una formación superior. "solución técnica" pendiente sobre el suministro eléctrico del

espacio. En el documento, el director municipal de Educación, Raúl Ascarrunz, explicó que el municipio no puede asumir los gastos de servicios ni de infraestructura del instituto aduciendo que la normativa señala que

esa responsabilidad corresponde al Ministerio de

La exalcaldesa Angélica Sosa anunció su rechazo al intento de desalojo y señaló que el edificio fue concebido en la gestión de Percy

Fernández como un símbolo vivo del arte cruceño, como la casa donde se forman generaciones de artistas y un espacio que pertenece a la ciudad y su identidad.

El productor musical boliviano Vladimir Suárez, Educación al ser un instituto de exalumno del instituto, también

cuestionó la instrucción municipal. Recordó que el terreno fue cedido a Bellas Artes en 1984 y que el espacio nació precisamente para la formación artística.

¿Cuánto vale la cultura para el municipio? Se gasta más luz en otras cosas, se gasta más en publicidad", cuestionó el ganador de dos premios Grammy latinos.

El concejal Manuel Saavedra manifestó preocupación y pidió reconsiderar la medida. estudiantes niños, jóvenes y adultos se manifestaron con carteles afuera del edificio de Bellas Artes, rechazando cualquier medida que implique su cierre o desalojo.

#### **EN SU HABITACIÓN**

#### **ESTUDIANTES DE LA NORMAL** SON HALLADAS **SIN VIDA**

La mañana de este martes, en el barrio Villa Esperanza de Vallegrande, dos mujeres fueron encontradas sin vida dentro de la habitación que alquilaban. Melfy Arias Isidro, de 30 años, y su hermana Elida Arias Isidro, de 25 son las víctimas. Las dos estudiaban en la Normal para formarse como maestras del área de Valores.

Los vecinos fueron quienes dieron la alerta. Contaron que intentaron llamarlas insistentemente, pero al no recibir ninguna respuesta, algo les hizo pensar que algo no andaba bien. Fue entonces cuando avisaron a las autoridades.

La Policía llegó al lugar y realizó el levantamiento legal de los cuerpos.

Según las primeras versiones, todo apunta a una posible intoxicación por gas, aunque los investigadores prefieren esperar los resultados de la autopsia para confirmar la causa exacta del deceso. Los restos fueron trasladados a la morgue de Vallegrande para los procedimientos de ley.

Las autoridades policiales y la Fiscalía indicaron que brindarán un informe oficial en las próximas horas. Mientras tanto, compañe-

ros de la Unidad Académica Vallegrande realizan actividades para recaudar fondos y trasladar a las dos hermanas hasta su comunidad de origen.



#### COMIENZA HOY UNA PROTESTA DE 48 HORAS

## Acaba un paro del sector salud y anuncian otro

dan tregua en Santa Cruz. Este martes se acató un paro de 24 horas convocado por la Federación de Profesionales en Salud (Fesirmes) y desde este miércoles se anuncia otro de 48 horas, determinado por la federación de trabajadores del rubro. Debido a las protestas están suspendidas las consultas externas y solo operan los servicios de

paros del sector salud no emergencia en hospitales y cen tros de salud.

> Fesirmes tomó la decisión tras reiterados reclamos por sueldos retrasados y la falta de solución a la situación de trabajadores con ítems. El secretario de conflictos de Fesirmes, Evert Patiño, señaló que el municipio no asistió a la reunión que debía realizarse con el sector.

Según explicó, 466 profesionales

de salario y existe el riesgo de que tampoco se les pague noviembre y diciembre. Durante la jornada, además de la suspensión de consultas externas, los trabajadores realizaron un cacerolazo en la Quinta Municipal.

Con ollas en alto y carteles, exigieron respuestas sobre los retrasos administrativos que afectan al personal contratado y con ítems.



**A8** Miércoles 19.11.2025 EL DÍA

## JLTURA & ESPECTÁCULC

POLÉMICA

#### **MUSK RESPONDE CON IRONÍA A CRÍTICAS DE BILLIE EILISH**

Elon Musk respondió públicamente a las críticas de Billie Eilish, quien cuestionó el uso de su fortuna tras difundirse estimaciones que lo ubican cerca de convertirse en el primer trillonario del mundo. La cantante recurrió a redes sociales para difundir infografías que detallaban cómo, a su juicio, Musk podría destinar su riqueza a combatir el hambre mundial, proteger especies en peligro o financiar acceso a agua potable, llegando incluso a calificarlo como un "patético cobarde". Sus publicaciones, ampliamente replicadas por medios internacionales, intensificaron el debate sobre la responsabilidad social de los multimillonarios. La réplica de Musk llegó días después a través de X, donde citó las críticas con un mensaje irónico: "Ella no es la herramienta más afilada del cobertizo", desestimando así los señalamientos de Eilish.

#### SINGAPUR

#### **FAN QUE ASUSTÓ A ARIANA GRANDE VA** A PRISION



El fanático que agarró y asustó a la actriz Ariana Grande durante la alfombra amarilla de Wicked: For Good, en Singapur, realizada la semana pasada, fue sentenciado a nueve días de cárcel, informó la BBC en un reciente reporte. El citado medio señaló que el ciudadano australiano Johnson Wen fue condenado por un tribunal de Singapur que lo encontró culpable de los delitos de alteración del orden público luego de que corriera hacia la artista estadounidense para tocarle el brazo de manera brusca mientras caminaba de la ros de reparto: Cynthia Erivo, Michelle Yeoh y Jeff Goldblum. "El tribunal escuchó que había intentado irrumpir en el estreno en dos ocasiones, incluyendo un intento después de que corriera hacia Ariana Grande", sostuvo el portal internacional este lunes señalando que el propio Wen aseguró al juez que "no lo volvería a hacer".

#### ABREN **INVESTIGACIÓN**

## Otra denuncia por agresión sexual complica el futuro legal de Diddy

ACUSACIÓN. La demanda, entregada inicialmente a la policía de Florida, describe dos episodios y se suma a su historial judicial.

Redacción El Día

l Departamento del Sheriff del condado de Los Ángeles abrió una nueva línea de investigación tras recibir una denuncia por agresión sexual contra Sean Diddy Combs, productor y magnate del hip-hop que cumple actualmente una condena federal de cuatro años por delitos vinculados al transporte de personas para servicios sexuales. La acusación proviene de un publicista y productor musical cuyo nombre no fue divulgado en el informe policial. Según su testimonio, fue convocado a finales de 2020 a una sesión fotográfica en un almacén de Los Ángeles, donde se le pidió evaluar y trabajar con prendas que pertenecieron al fallecido rapero Notorious B.I.G., figura estrechamente ligada a la carrera de Combs.

De acuerdo con la denuncia, durante aquel encuentro Combs habría quedado parcialmente desnudo y exigido al denunciante que realizara un acto sexual. El informe añade que, tras el rechazo, el músico le arrojó una camisa sucia atribuyéndosela al propio Notorious B.I.G. El productor afirmó que guardó silencio durante años por vergüenza y miedo a las repercusiones, y que recién en septiembre de este año decidió comunicarse con la policía de Largo, Florida, motivado por la reciente condena de Combs en un caso independiente.

El reporte recibido por las autoridades de Florida también describe un segundo episodio ocurrido en marzo de 2021. En esa ocasión, según la denuncia, dos hombres habrían cubierto la cabeza del productor antes de que Combs ingresara en la habitación, lo insultara llamándolo "soplón" y cometiera otro acto de agresión sexual. Ambos episodios fueron recopila-



dos en una declaración entregada oficialmente al Departamento del Sheriff de Los Ángeles, que confirmó el lunes que ya cuenta con la documentación completa y que la investigación se encuentra

La defensa del músico reaccionó rápidamente. A través de un comunicado enviado a medios estadounidenses, Jonathan Davis, abogado civil de Combs, negó de manera tajante las nuevas acusaciones. "Déjenme ser ab-

solutamente claro: el señor Combs rechaza categórica y rotundamente todas estas afirmaciones, que considera completamente falsas y difamatorias", expresó el representante legal, añadiendo que el equipo no responderá una por una a lo que calificó como "alegaciones sin fundamento".

Este nuevo caso se suma a los antecedentes judiciales de Combs, quien en julio fue declarado culpable de transportar a parejas y trabajadores xuales masculinos por distintos estaactualmente Diddy por dos del país para encuentros bajo los efectos de drogas. Aunque fue sentenciado a más de cuatro

años

de prisión cumple

violar la Ley Mann.

años de prisión por violar la Ley Mann, quedó absuelto de los cargos más graves: tráfico sexual y crimen organizado, que podrían haberle significado cadena perpetua. Actualmente permanece recluido y su liberación está provectada para mayo de 2028, aunque podría acceder a reducciones de pena mediante programas de rehabilitación disponibles en el centro penitenciario.

La figura de Christopher Wallace, conocido como Notorious B.I.G., vuelve a aparecer en el expediente debido a que algunas de sus prendas, conservadas como piezas icónicas del legado del rapero, formaban parte del entorno donde habría ocurrido el incidente de 2020. Wallace, cuya carrera estuvo estrechamente asociada a Combs, fue asesinado en 1997 en Los Ángeles, en un caso que continúa generando teorías y controversias.

### Subastan mítica guitarra humeante de Ace Frehley

La icónica guitarra humeante de ble para los fans. Ace Frehley, una Gibson Les Paul La subasta llega semanas después tos de KISS, fue puesta en subasta tras la reciente muerte del músico. El instrumento, utilizado en giras como Psycho Circus (1998-1999) y la Farewell Tour (2000-2001), salió a la venta en GottaHavé-RockandRoll.com con un precio inicial de 100.000 dólares, según TMZ, destacándose por su firma y por el característico efecto escénico que la convirtió en pieza reconoci-

Sunburst modificada para produ- del fallecimiento de Frehley, ocurrido el 16 de octubre tras una caíd en un estudio de Nueva Jersey que le provocó graves lesiones. El músico había cancelado presentaciones por incidentes previos y, finalmente, su familia decidió retirarle el soporte vital. El funeral se realizó en privado en Yonkers y el entierro en el Bronx, mientras la guitarra subastada se posiciona como uno de los objetos más representativos de su

legado artístico con KISS.



#### **Subven** ción al pan, cuestionada

SECTORES DE **PANIFICAROES** SEÑALAN QUE **EL SUBSIDIO** SOLO LLEGA A 2.000 DE 10.00 **INTEGRANTES** DEL RUBRO., LA MAYORÍA EN LA PAZ Y EL ALTO.



ESCÁNDALO EN EMAPA

# Denuncian proveedores y beneficiarios "fantasma"

**ESTATAL.** El ministro Óscar Mario Justiniano califica a esta empresa, creada por el MAS, como un "pulpo de corrupción".

millones de bolivianos

se asignó para la

subvención de alimentos

en el PGE 2025

El Día - ABI - Brújula

a Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), creada en la era del MAS, era un "gran pulpo de corrupción" porque creaba asociaciones, proveedores y beneficiarios fantasmas, denunció el ministro interino de Desarrollo Productivo, Óscar Justiniano. "Emapa era un gran pulpo de corrupción, del cual sus tentáculos llegaban para poder generar actos que estaban relacionados íntimamente con la corrupción, porque, literalmente, el seguir los procedimientos era imposible de do", dijo en contacto con la televisora Red Uno.

Según el funcionario, en la empresa estatal se creó asociacioproveedores beneficiarios fantasmas para recibir subsidios, ingresar productos más caros y seguir generando

"actos circulares

de corrupción". "Todo lo que han hecho en Emapa es jugar con la necesidad del pueblo, es jugar con la necesidad, jugar con

poder llegar a un fin determina- la viabilidad de la producción y jugar también con el hambre de la población", subrayó.

> Baja ejecución. Justiniano indicó que de un presupuesto de Bs 4.600 millones asignados a Emapa, sólo fue ejecutado el 40%, empero, "no hay plata" para cumplir con las demandas.

El miércoles de la semana pasada, Emapa fue intervenida tras detectarse indicios de corrupción.

Con esa medida, según el minis-

tro, al Gobierno le toca entender "exactamente" qué es lo que pasó para "llegar a este momento" en que "las familias sufren, no hay la harina y hay deudas mons-truosas del trigo" en la empresa estatal.Justiniano informó que Emapa subsidiaba por encima del 80% el costo de los insumos entregados a los panificadores. La estatal adquiría a más de Bs 400 el quintal de harina y entregaba a los panificadores el producto a un costo subsidiado de Bs 109. Añadió que la presunta red de corrupción en la empresa "está ya plenamente identificada"; sin embargo, se continúa con la auditoria forense.

**CONTRABANDO** 

#### **SEÑALAN QUE SE DESVÍA UN 30 % DEL COMBUSTIBLE**

Aproximadamente el 30% del combustible subvencionado por el Estado se va al contrabando, afirmó la directora ejecutiva de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Margot

"No les doy datos oficiales, pero sí es lo que estamos viendo ahora, analizando", dijo la autoridad, según un reporte de las RPOs. Asimismo, la ejecutiva explicó que la ANH realiza un análisis exhaustivo al B-SISA (Sistema Integrado de Seguridad de Abastecimiento) y a los sistemas de control que existen para la lucha contra el contrabando o el desvío de combustibles que dañan

No obstante, Ayala presume que "son funcionarios", tanto de Sustancias Controladas como de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y la misma ANH "que están dilapidando los recursos del Estado a través de estos mecanismos" para el transporte ilegal de carburantes a naciones vecinas. El fin de semana, tras un control a la Planta de Senkata, en El Alto, la ANH identificó a "mafias organizadas" en el desvío de combustibles subvencionados. Resultado de ello, hay un aprehendido y una detención domiciliaria, lo cual "es una pequeña muestra" a esas "mafias organizadas", dijo Ayala. / ABI



AYUDA DE \$US 550 MILLONES DE LA CAF

## Crédito a 12 años con desembolsos rápidos

crédito de liquidez por \$us 550 millones para Bolivia, aprobado por el directorio de la Corporación Andina de Fomento (CAF)-Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, tendrá un plazo de 12 años y está listo para un primer desembolso, a la espera de la firma del contrato con el gobierno de Rodrigo Paz y la aprobación del Legislativo.

"Si es que es aprobado (el prés- Monto glo tamo), el Presidente emite la ley. Tan pronto como este proceso tenga lugar, CAF está lista para hacer el primer desembolso de 450 millonesy a comienzos de 2026, en enero mismo, los 100 millones restantes", explicó la representante de este organismo internacional en Bolivia, Jeanette Sánchez, en una entrevista brindada a la

parte de las gestiones realizadas por el presidente Paz para una mayor cooperación e inversiones por parte de organismos internacionales y países, en el marco de su política de "Bolivia en el mundo y el mundo en Bolivia". El financiamiento comprometido por la CAF para los siguiente cinco años asciende a \$us 3.100 millo-



**A 10** Miércoles 19.11.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

## INTERNACIONAL

**GUERRA** 

## Rusia recluta a la fuerza a cerca de 18.000 extranjeros

UCRANIA alerta sobre el envío inmediato al frente sin entrenamiento básico y denuncia la muerte de más de 3.300 combatientes foráneos en el bando rival.



eldia@eldia.com.bo

usia ha incorporado a su ejército a unos 18.000 extranjeros, muchos de ellos reclutados de manera forzosa y enviados directamente a zonas de combate en Ucrania, según denuncias presentadas en la conferencia Crimea Global. El evento, que reúne a representantes de Asia, África y América Latina,

abordó el destino de estos combatientes. El general de brigada ucraniano Dmytro Yusov advirtió que los reclutados no reciben ninguna instrucción militar previa. "No se imparte entrenamiento básico. Se firma un contrato y se les envía inmediatamente al frente para operaciones de asalto", afirmó, señalando que la mayoría se rinde en su primera misión. Durante el encuentro, delegados ucranianos expusieron casos de ciudadanos

de distintos países que fueron engañados o presionados para unirse a las filas rusas. La falta de preparación y el despliegue acelerado los coloca, según Kiev, en una situación de extrema vulnerabilidad. La conferencia también destacó el trabajo del periodista keniano

Nyongesa, 3.300 quien investigó el reclutamiento de mujeres africanas para tareas bélicas en fábricas de drones rusas. extranjeros reclutados Su investigación por Rusia han muerto desde

ucranianas

apunta al Prograel inicio de la invasión. ma Alabuga, con según las autoridades sede en la República de Tartaristán.

Nyongesa explicó que, dos años después del inicio de la guerra, empezaron a surgir informaciones sobre la captación de jóvenes africanas para labores vinculadas al esfuerzo militar ruso, muchas veces bajo promesas laborales que resultaron engañosas. Kiev aseguró que incluso quienes no son enviados al frente afrontan riesgos letales. Según las autoridades ucranianas, más de 3.300 extranjeros reclutados por Rusia han muerto desde el inicio de la invasión.

#### **ECUADOR**

### Noboa despide a seis ministros tras la derrota en el referendo

sufrió el pasado domingo en el referéndum, en el que los ecuatorianos rechazaron todas sus propuestas, entre ellas, la instalación de una Asamblea Constituyente para redactar una nueva carta magna. Entre los ministros que dejan sus cargos están Zaida Rovira (Gobierno), Ivonne Núñez (Trabajo), Alegría Crepos (Educación), Jimmy Martín (Salud), Da-

de su gabinete tras la derrota que según anunció la Presidencia en un comunicado. Sin embargo, Rovira y Burbano seguirán en el Gobierno designados en los ministerios de Desarrollo Humano y Trabajo, respectivamente, como parte de este reajuste en el gabinete de Noboa. Noboa designó como ministro de Gobierno a Álvaro Rosero y dejó el

Ministerio de Salud temporalmente

en manos de la vicepresidenta de

Ecuador, María José Pinto, tras la

El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, cambió a seis ministros Burbano (Desarrollo Humanos), En reemplazo de Danilo Palacio en dería y Pesca, Noboa designó a Juan Carlos Vega, quien fue su ministro de Economía entre noviembre de 2023 de y febrero de 2025. En el Ministerio de Educación, Deporte y Cultura, Gilda Alcivar reemplazará a Crespo. Asimismo, Noboa agradeció los servicios prestados por Jorge Carrillo en la Secretaría Nacional de Gestión de Riesgo (SNGR) v en su lugar designó a Carolina Lozano.



EL DÍA | Miércoles 19.11.2025

www.eldía.com.bo



#### **SECRETOS**

## Congreso de EEUU aprueba publicar los documentos del caso Epstein

**LOS REPUBLICANOS** votaron a favor tras la orden de Trump y la decisión queda en manos del Senado y el Departamento de Justicia.

eldia@eldia.com.bo

Epstein perjudicó a más de mil víctimas

CADA UNA
SUFRIÓ UN
TRAUMA ÚNICO Y LA INFORMACIÓN
SENSIBLE
RELACIONADA CON ESTAS
VÍCTIMAS SE
ENCUENTRA
ENTRELAZADA EN TODO
EL MATERIAL.

a Cámara de Representantes de Estados Únidos ha votado este martes, casi por unanimidad, una propuesta legislativa para exigir al Departamento de Justicia que desclasifique todos los documentos que tenga sobre la investigación del Caso Epstein, todo lo que rodea al financiero pederasta que se suicidó en prisión en 2019 y sus víctima. Los Demócratas llevan meses empujando en esa dirección, pero la presión de Donald Trump en las filas Republicanas lo había impedido. Retrasos, bloqueos, maniobras. Este fin de semana, sin embargo, el presidente, consciente de lo dañino del caso para su imagen, cambió una vez más de estrategia, instando a sus filas a votar a favor. El resultado de hoy en la cámara baja ha levantado la primera barrera, pero todavía no todo el bloqueo. Trump, si quisiera, podría ordenar ahora mismo la entrega de todo el material.

Hasta ahora la tesis de Trump es que no había nada nuevo que saber sobre Epstein, un rico y famoso hombre de negocios que ya había sido condenado 15 años antes por delitos sexuales contra menores. Que en los documentos en poder del Ejecutivo no había nada incriminatorio, ninguna pista nueva, ninguna lista de clientes de Epstein o una lista de personas que hubieran sido chantajeadas. Y que el país debía de dejar de hablar del tema inmediatamente porque era una distracción.

"La revisión sistemática no reveló ninguna lista de clientes incriminatoria. Tampoco se encontraron pruebas creíbles de que Epstein chantajeara a personas prominentes como parte de sus acciones. No descubrimos evidencia que pudiera fundamentar una investigación contra terceros no acusados. Epstein perjudicó a más de mil víctimas. Cada una sufrió un trauma único y la información sensible relacionada con estas víctimas se encuentra entrelazada en todo el material. Esto incluye detalles específicos como los nombres y la imagen de las víctimas, y las descripciones físicas. Una de nuestras mayores prioridades es combatir la explotación infantil y hacer justicia a las víctimas. Perpetuar teorías infundadas sobre Epstein no contribuye a ninguno de esos fines", dijo en julio el Departamento de Justicia en un memorando que intentaba dar carpetazo a la historia.

El intento de la Casa Blanca salió mal. Decenas de voces prominentes del mundo MAGA y de las conspiraciones protestaron y avisaron de que no iban a renunciar. La presión sobre los congre

años

fue condenado Epstein,

por delitos sexuales

contra menores

La presión sobre los congresistas republicanos, y sobre los mandos del FBI, hasta muy poco antes fervientes creventes en la conspiración. se volvió asfixiante y estos elevaron su preocupación al líder supremo. A principios de septiembre, Trump movió ficha y le pasó al Congreso más de 33.000 páginas de documentos sobre el Caso Epstein. La medida, más una acción de transparencia, fue un intento de aplacar la ira, pero no funcionó, porque no había casi nada nuevo. Los Demócratas en la cámara baja han movido todos los hilos posibles, consiguiendo por su parte documentos en poder de los administradores del legado patrimonial de Epstein, papeles que semana tras semana mencionaban a Trump y hacían daño al partido y al presidente.

**ANUNCIO** 

#### Arabia Saudita invertirá un billón de dólares en EEUU

El príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohamed bin Salmán, anunció este martes en Washington que el reino planea aumentar su inversión en Estados Unidos hasta casi un billón de dólares, ampliando los compromisos previamente adquiridos en sectores estratégicos como tecnología, inteligencia artificial y proyectos energéticos.

"Vamos a anunciar el aumento de los 600.000 millones (ya comprometidos con EEUU) a casi 1 billón de dólares para inversión, inversión real y oportunidad real en muchas áreas", confirmó Bin Salmán durante una reunión con el presidente Donald Trump en la Oficina Oval de la Casa Blanca.

El encuentro marcó la primera visita oficial del heredero saudita a Washington en más de siete años y evidenció el fortalecimiento de la alianza entre ambos países.

"Como es mi amigo, quizá lo convierta en un billón, pero tengo que convencerlo", bromeó Trump. La agenda de diálogo incluyó acuerdos en tecnología avanzada, energía nuclear civil y seguridad. Entre los puntos centrales, Bin Salmán manifestó su deseo de adquirir los cazabombarderos F-35, los más sofisticados del arsenal estadounidense.



#### **DEFENSA**

#### EEUU autoriza la venta de misiles Patriot a Ucrania

Estados Unidos autorizó la venta a Ucrania de nuevos sistemas de defensa antiaérea Patriot por un valor de 105 millones de dólares, informó el Departamento de Estado. Estas gestiones se producen después de que el Gobierno de Volodímir Zelenski haya solicitado la compra de artículos relacionados con el mantenimiento del sistema Patriot, de fabricación estadounidense, para afrontar los bombardeos rusos. Las principales empresas que participarán en esta venta serán RTX Corpora-

tion, con sede en Arlington (Virginia), y Lockheed Martin, con sede en Bethesda (Maryland). La Agencia de Cooperación en Seguridad de Defensa notificó al Congreso tras la aprobación por parte del Departamento de Estado. "Esta venta propuesta respaldará los objetivos de política exterior y seguridad nacional de los EUA al mejorar la seguridad de un país socio que es una fuerza para la estabilidad política y el progreso económico en Europa", informó en un comunicado.



A 12 Miércoles 19.11.2025 | EL DÍA

### **EPORTES**

**CUARTOS DE FINAL** 

#### **BLOOMING BUSCA SACAR DIFERENCIA ANTE ORURO**

Blooming intentará vencer a Real Oruro por una cantidad considerable de goles para encarar la revancha con más tranquilidad. El partido se jugará este miércoles en el estadio Real Santa Cruz a partir de las 15:00, por el partido de ida de cuartos de final de la Copa Paceña. En la antesala de estte compromiso, el club aclaró la situación del uruguayo Nahuel Acosta, que regresó a Uruguay y es probable que no vuelva. El cuadro celeste señaló que el delantero volvió a su país para someterse a una "evaluación médica exhaustiva", debido a que no logró recuperarse plenamente del desprendimiento del tendón del aductor que lo aleja de las canchas desde hace varios meses. La solicitud fue realizada por Peñarol, club dueño de su ficha, con el fin de definir un nuevo plan de tratamiento que permita su recuperación total.

#### **AVAL DEL GOBIERNO**

#### **POSTULAN** A LA PAZ **PARA JUEGOS BOLIVARIANOS**

La delegación del Comité Olímpico Boliviano (COB) viajará a Lima para solicitar la sede de los Juegos Bolivarianos 2029, ante los miembros de la Asamblea de la Organización Deportiva Bolivariana (ODEBO), llevando las cartas de respaldo de las autoridades regionales y del Gobierno central, representado por el presidente del Estado, Rodrigo Paz Pereira. Esta postulación, impulsada de forma conjunta por la Alcaldía de La Paz y la Gobernación Departamental de La Paz, "responde a una visión nacional orientada a fortalecer la infraestructura deportiva, elevar el rendimiento de nuestros atletas y promover el intercambio cultural y la integración entre los países bolivarianos, pilares fundamentales del espíritu que dio origen a estos juegos", indica la carta de solicitud.

CAMBIOS CON **PROBLEMAS** 

## 'Copito' asume en Oriente y Peña pide más de Bs 1 millón

**CONVULSIÓN.** El cuadro refinero cambió de entrenador y se arriesga a una demanda. Entrenan a doble turno para enfrentar a "Wilster".

#### Peña arremetió contra Gisela

"ESTO ES POLÍTICO. ¿QUÉ HACE **UNA PERSO-**NA QUE NO SABE NADA DE FÚTBOL AL MANDO DE **UNA INSTI-**TUCIÓN?", CUESTIONÓ PEÑA ANTE LOS MEDIOS.



Luis Liierón Nuñez llijeron@eldia.com.bo

l club Oriente Petrolero, a la cabeza de su presidenta Mary Cruz Gisela Aguilar, presentó la tarde de este martes a Víctor Hugo "Copito" Andrada como nuevo director técnico del plantel profesional, en medio de un clima tenso tras la polémica salida de Álvaro Peña.

Cambio de mando. "Bienvenido a Oriente, Víctor Hugo 'Copito' Andrada. A iniciar este nuevo desafío con toda la ilusión", publicó el club en su anuncio oficial, dando

la bienvenida al estratega argentino. Andrada estaba vinculado a Ciudad Nueva Santa Cruz, que recién fue eliminado por Universitario de Sucre de la Copa Simón Bolívar. Pero ante el llamado de Oriente no dudó en buscar su rescisión y po-Tiene Oriente en el "todos nerse la camiseta contra todos", a tres Albiverde. Su llegade zona de Copa. da se produce luego de la polémica rescisión con Peña, quien

**Puntos** 

calificó su despido como una decisión "política" y denunció Intimación millonaria. Tras ser obstáculos en su labor durante los

últimos meses. Por su parte, "Copito" inicia su labor de inmediato con la misión de recomponer el rendimiento del equipo, que viene de quedar fue-

ra de la Copa Paceña y ahora apunta al tor-neo "todos contra todos" con el objetivo de clasificar a un torneo internacional. Su debut será este domingo frente a Wilstermann, en Co-

despedido y no recibir ningún

chabamba.

pago, Peña envió una carta de intimación al club albiverde tras su despido, al que califica de "injustificado". En el documento, Peña exige Bs 1.120.000 por conceptos salariales pendientes, multas contractuales y otros derechos laborales. Peña exige un monto total de Bs 1.120.000, que incluye dos cuotas salariales que asegura están pendientes por Bs 320.000; una multa de Bs 320.000 establecida en la cláusula de su contrato; tres cuotas adicionales por despido injustificado, establecidos en el Manual de Clubes de la FBF y la normativa de protección laboral FIFA, que suman Bs 480.000.

www.eldía.com.bo

**NUEVA DERROTA EN ASIA** 

## **Bolivia cae 3-0 ante** Japón y deja dudas Una Bolivia sin ideas —sobre ante una Selección nacional que ron muy bien en salida, nosotros

todo en el primer tiempo, pero que mostró mejorías en el segundo- se vio superada por Japón y cayó por 3-0, este martes por la mañana en el estadio Nacional de Tokio por la Kirin Challenge Cup.

**Un trámite.** Daichi Kamada (4'), Shuto Machino (70') y Keito Nakamura (78') anotaron los goles del triunfo de los nipones

se vio rebasada por el buen jue go y disciplina táctica de los locales. La Verde intentó salir de su lado del campo controlando la pelota, pero no pudo hacerlo en esta ocasión y no generó mucho peligro en el arco rival. Con esta derrota Bolivia cerró su gira por Asia y también disputó su último amistoso por una fecha FIFA, ya que el duelo de diciembre contra Perú no será así. "Nos presiona-

tamos salir jugando sin romper líneas. No pudimos encontrar la fórmula para superarlos", indicó el seleccionador Óscar Villegas tras el partido. La Verde vuelve al país este miércoles, varios convocados comenzaron a retornar a sus distritos luego del lance ante Japón. La llegada de los ocho jugadores que juegan en el torneo local está prevista para el viernes.



EL DÍA | Miércoles 19.11.2025 Deportes

www.eldía.com.bo

#### México ultima detalles para e Mundia

PRESENTÓ **ESTE MARTES** UN PRO-GRAMA DE **ACTIVIDADES DEPORTIVAS** Y CULTURA-LES RUMBO **AL MUNDIAL** 2026, QUE **INCLUYE LA** TRANSMISIÓN **DEL TORNEO** EN LAS PLA-ZAS PÚBLICAS DEL PAÍS.



SELLARON SU BOLETO

## España, Bélgica y tres selecciones más van al Mundial

EUROPA. El combinado español tuvo un pase agridulce tras empatar 2-2 con Turquía. Suiza, Austria y Escocia también lograron clasificar.

El Día/Agencias

spaña, vigente campeona de Europa, aseguró este martes su clasificación al Mundial 2026 tras empatar 2-2 con Turquía en la última jornada de las eliminatorias europeas. La Roja, que venía con campaña perfecta hasta este partido, selló así su decimoséptima participación mundialista, después de un recorrido sólido que ya la tenía prácticamente clasificada.

De ida y vuelta. Turquía necesitaba golear para igualarla, pero pese a ponerse en ventaja 1-2 con

España había golpeado primero con un gol tempranero de Dani Ölmo (3'), antes del empate parcial de Deniz Gul (42'). El definitivo 2-2 lo marcó Mikel Oyarzabal (62'), resultado que deja invictos a los dirigidos por Luis de la Fuente. Los turcos buscarán su boleto en el repechaje, instancia a la que también va Gales tras golear

7-1 a Macedonia del Norte. Dani

un tanto de Salih Ozcan (54'), Olmo reconoció sentirse "agrino pudo sostener el resultado. dulce" por los dos únicos goles encajados en toda la fase, pero satisfecho por la clasificación. En otros grupos, Bélgica selló su pase goleando 7-0 a Liechtenstein, con dobletes de Jeremy Doku y Char-Selecciones les De Ketelaere, y Son las que sellaron jugará su decimosu clasificación al quinto Mundial. Mundial; restan 9.

> Alcanzan la gloria. Suiza también aseguró su cupo como líder del grupo B, pese al 1-1 ante Kosovo, que igualmente irá al repechaje.

Más dramática fue la definición del grupo C, donde Escocia regresará a un Mundial tras vencer 4-2 a Dinamarca en un cierre frenético con goles en el añadido de Tierney (90+3') y McLean (90+8'). "Eso resume bien nuestro equipo, nunca abandonamos. Seguimos luchando hasta el final, es uno de los partidos más locos", reaccionó el capitán Andy Robertson a la emisora británica BBC. En el grupo H, Austria empató 1-1 con Bosnia y confirmó su clasificación. Los repechajes europeos completarán cuatro plazas más en marzo, con selecciones como Italia, Suecia y Polonia aún en la pelea.

**TENIS** 

#### **ALCARAZ SE LESIONA Y NO** ESTARÁ EN COPA DAVIS

Primer revés en las aspiraciones de España para volver a ganar la Copa Davis, la que sería la séptima de su historia. Carlos Alcaraz, número uno mundial y líder de la selección nacional, será baja en la Final a 8 de Bolonia debido a un edema en el isquiotibial que se le detectó en la resonancia magnética que se le realizó la tarde del lunes en una clínica de Bolonia una vez llegado en furgoneta desde Turín. Fuentes de la Federación Española de Tenis hablaron el lunes de "sobrecarga". El tenista que arrastraba las molestias desde la fase de grupos del torneo de maestros corría el riesgo de romperse si saltaba a la pista el jueves para medirse a Jiri Lehecka. La sensible baja de Alcaraz deja al combinado nacional muy mermado en lo deportivo porque en la convocatoria tampoco está Alejandro Davidovich.

#### **ESTADOS UNIDOS**

#### **CRISTIANO VISITARÁ A** TRUMP EN LA CASA BLANCA

Luego de elogiarlo en una entrevista con Piers Morgan, Cristiano Ronaldo viajará a los Estados Unidos para reunirse con el presidente Donald Trump en la Casa Blanca, el mismo día que se junta con el príncipe heredero de Arabia Saudita (país en donde juega el portugués en el Al-Nassr), Mohamed Bin Salmán. Se espera que las selecciones masculinas de Portugal y Estados Unidos anuncien próximamente un amistoso entre ambos en suelo norteamericano el próximo marzo. Este supondría el primer partido del astro portugués en dicho país desde el verano de 2014, cuando saltó al campo con la camiseta del Real Madrid para un amistoso contra su exequipo, el Manchester United. Desde entonces no volvió a viajar para allí. Para el presidente Donald Trump.

#### **ESTEVAO SELLÓ EL 1-1**

## Brasil salva un empate en amistoso con Túnez

derrota de Brasil en el último amistoso de la Seleção de Carlo Ancelotti en el año, al sellar un empate 1-1 con Túnez en preparación para el Mundial 2026.

Desperdició un penal. Estêvão anotó en el minuto 44 en el estadio Pierre-Mauroy, en Lille, Francia, con un impecable cobro de pierna zurda desde los doce

Un penalti convertido por Es- pasos. Es el quinto gol del extremo tiro que desvió un central, Monmarela en el ciclo del entrenador italiano, iniciado en junio. Hazem Mastouri había adelantado a Túnez en el 23. Lucas Paquetá erró un penalti en el minuto 78 que pudo dar la victoria a Brasil. El sábado, en Londres, los pentacampeones mundiales habían vencido 2-0 a Senegal con dianas de Estêvão y Casemiro. Si bien sobre los 10 minutos Rodrygo sacó un peligroso

Dahmen vencido, Túnez cerraba espacios a Brasil con una línea de cinco en defensa y lanzaba contragolpes de mucho cuidado. Brasil empujó en busca de la igualdad y Yan Valery derribó a Matheus Cunha en el área. El penalti fue confirmado por el VAR antes del descanso. Estêvão, con seguridad, tomó la pelota para capitalizar la pena máxima con un zurdazo.

